

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

15 de enero de 2024

1 Precios del petróleo recorta ganancias al cierre en jornada volátil ante tensiones en Oriente Medio

Antes, el **Brent** había llegado a subir 4.31% a 80.75 dólares, superando por primera vez en el año los 80 dólares por barril.

Ataques [estadounidenses y británicos](#) alcanzaron sitios militares hutíes, en respuesta a las acciones de los rebeldes yemenitas contra buques mercantes en el **mar Rojo** en solidaridad con los palestinos de Gaza.

Los [rebeldes hutíes replicaron el viernes](#) que los intereses de Estados Unidos y Reino Unido son ahora "blancos legítimos", tras los bombardeos de estos países en Yemen.

Estos acontecimientos "aumentan los riesgos de una ampliación del conflicto" entre [Israel y Hamás](#) "en la región, y de una perturbación de la oferta de petróleo", estimó en una nota de análisis Craig Erlam, de Oanda.

Los precios tenían un sostén, a pesar de una demanda debilitada, observó Barbara Lambrecht, de Commerzbank.

Pero, "hasta ahora, no vimos perturbaciones en la oferta" de crudo, incluso si el tiempo y el costo de transporte del oro negro del Golfo Pérsico a Europa o Estados Unidos aumentaron sensiblemente, remarcó Andy Lipow, de Lipow Oil Associates.

"A pesar de las últimas noticias, la sensación general es que el riesgo" de problemas significativos de abastecimiento "es débil", señaló Erlam.

Los rebeldes hutíes replicaron el viernes que los intereses de Estados Unidos y Reino Unido son ahora "blancos legítimos", tras los bombardeos de estos países en Yemen.

Los **precios del petróleo** perdieron parte de sus ganancias del día al final de la jornada este viernes, aunque cerraron al alza, en medio de tensiones geopolíticas en Oriente Medio.

El precio del barril de **Brent del mar del Norte** para entrega en marzo ganó 1.13% a 78.29 dólares.

En tanto el barril de **West Texas Intermediate (WTI)** para febrero ganó 0.91% a 72.68 dólares. El Economista

CFE se dice lista para respaldar al nearshoring

Ha logrado mantener el 54% de participación dejando a los privados el resto: M. Bartlett.

Contrario a lo que ha considerado repetidamente la Iniciativa Privada (IP) e incluso la Secretaría de Economía, el titular de la [Comisión Federal de Electricidad \(CFE\)](#), Manuel Bartlett, garantizó que se genera energía suficiente para atender las necesidades de inversionistas en el país y obtener beneficios de fenómenos de la relocalización de inversiones o [nearshoring](#) que se prevé en el país, mientras la estatal eléctrica continúa ampliando su participación en el mercado eléctrico, desbancando a los privados.

En la conferencia del Ejecutivo en Palacio Nacional, ayer, **Bartlett** afirmó que entre diciembre del 2022 y noviembre del 2023 las plantas de la dependencia a su cargo aportaron al sistema eléctrico 140,000 gigawatts por hora, volumen 7.3% superior al generado en el mismo periodo del año previo.

"Trabajamos de la mano con los gobiernos locales: apoyamos a la región del Bajío con sus proyectos para corredores industriales; a Yucatán con una planta solar para el transporte público; a Nuevo León con la tramitación de los permisos para la planta de Tesla; a Tamaulipas con cuatro polos de desarrollo; a Hidalgo con inversiones acereras y a Puebla en el llamado Corredor Ciudad Madero", planteó el directivo de la CFE.

Sin embargo, apenas en octubre pasado la titular de Economía, [Raquel Buenrostro](#), expuso ante empresarios en Baja California Norte que el gobierno mexicano otorgará permisos de abasto aislado para que las empresas que así lo soliciten generen su propia energía eléctrica, ante la saturación en la red eléctrica.

En la conferencia de este jueves, Bartlett dijo que la CFE pretende llegar a una generación de 61% de la energía que se distribuye en México en septiembre de este año, considerando la aportación de las centrales de productor independiente de energía (PIE) de **Iberdrola**, que en algunos balances de generación la CFE ya cuenta para sí misma, además de plantas que aún no pone en marcha.

Bartlett explicó que si bien estaba proyectado caer hasta 16% de participación de la empresa del Estado tras la reforma energética de la administración pasada, hoy se ha logrado mantener el 54% de participación de la CFE dejando a los privados el resto. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

15 de enero de 2024

2

Precios del petróleo cierran con pérdidas ante aumento de reservas de crudo en EU

Las reservas comerciales de petróleo de Estados Unidos aumentaron en 1.3 millones de barriles la semana pasada, según datos publicados de la Agencia estadounidense de Información sobre Energía (EIA).

Los [precios del petróleo bajaron](#) este miércoles tras la publicación de un informe que dio cuenta de un alza inesperada de reservas comerciales de crudo en Estados Unidos, que preocupó al mercado.

El precio del barril de **Brent del mar del Norte** para entrega en marzo terminó así en baja de 1.01% a 76.80 dólares.

En tanto, el **West Texas Intermediate (WTI)** para febrero perdió 1.20% a 71.37 dólares.

Los precios venían subiendo, con el **WTI** al alza de 1.84%, antes del informe semanal de reservas en Estados Unidos, que revirtió la tendencia del mercado.

Las reservas comerciales de **petróleo de Estados Unidos** aumentaron en 1.3 millones de barriles la semana pasada, según datos publicados de la **Agencia estadounidense de Información sobre Energía (EIA)**.

Se trata de un movimiento de inventarios poco frecuente en esta época del año, en pleno invierno boreal.

La cifra sorprendió al mercado, que esperaba una caída de unos 150,000 barriles para la semana que terminó el 5 de enero, según el consenso recabado por la agencia Bloomberg.

Este **incremento de reservas** se explica sobre todo por menores exportaciones (-37% en una semana). En tanto las importaciones se moderaron (-9%).

Otro factor que explica el aumento de **reservas de crudo** es una menor cadencia en las refinerías, con tasas de utilización de 92.9% frente a 93.5% la semana anterior.

En medio de varias [tormentas invernales que golpearon a Estados Unidos](#), con bruscas caídas de temperatura en varias regiones, los productos destilados tuvieron una demanda incrementada en 29%. En esta categoría se incluye el carburante para calefacción doméstica y el gas propano que se utiliza para cocinar (+17%).

La producción, en tanto, se mantuvo en 13.2 millones de barriles (mb) diarios.

"Fue un informe extremadamente malo" para los precios, comentó Stephen Schork, de Schork Group.

Además, las reservas de gasolina se incrementaron en 8 mb, luego de dispararse 10.9 mb una semana antes. Se trata de la segunda mayor alza registrada en dos semanas, según Schork.

"Esta serie de aumentos (de las reservas de Estados Unidos), compensa las inquietudes sobre la [situación en el mar Rojo](#) y las perturbaciones en Libia", resumió Matt Smith, de Kpler.

De todos modos, "los datos de demanda son buenos", matizó Schork. "Pero tenemos demasiadas reservas y la producción sigue superando la demanda", añadió.

Mientras Estados Unidos produce a ritmo casi récord, también extraen más crudo Irán, Venezuela, Brasil y Guyana. El Economista



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

15 de enero de 2024

3

Precios del petróleo suben más de 1% mientras aumentan las tensiones en Oriente Medio

Los precios del petróleo subían este jueves tras el abordaje de un petrolero por un grupo armado en Omán, lo que aumenta las perspectivas de una escalada del conflicto en Oriente Medio.

Los **precios del petróleo** subían este jueves tras el abordaje de un petrolero por un grupo armado en Omán, lo que aumenta las perspectivas de una escalada del conflicto en Oriente Medio.

Los futuros del crudo **Brent** ganaban 1.03 dólares, o un 1.3%, hasta los 77.83 dólares por barril a las 09:16 GMT, y los futuros del crudo **West Texas Intermediate** sumaban 98 centavos, o un 1.4%, para colocarse en los 72.35 dólares, aunque las ganancias se veían limitadas por la sorpresiva [acumulación de reservas de crudo en Estados Unidos](#).

La autoridad de Operaciones de Comercio Marítimo del Reino Unido (UKMTO) recibió el jueves un informe según el cual un buque a unas 50 millas náuticas al este de la costa de Omán fue abordado por entre cuatro y cinco individuos armados.

El día anterior, los hutíes, con base en Yemen, lanzaron su mayor ataque hasta la fecha contra rutas marítimas comerciales en el mar Rojo y también se intensificaron los ataques israelíes en el sur y el centro de Gaza.

[Estados Unidos y Reino Unido insinuaron que tomarían nuevas medidas](#) si continuaban los ataques. Por su parte, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas aprobó una resolución en la que exigía el cese inmediato de los ataques de los hutíes.

Los índices de referencia del petróleo cerraron a la baja el miércoles, después de que un sorprendente aumento de las reservas de crudo en Estados Unidos suscitó preocupación por la demanda en el mayor mercado petrolero del mundo.

Los inventarios de crudo de Estados Unidos aumentaron en 1.3 millones de barriles a 432.4 millones de barriles en la semana terminada el 5 de enero, dijo la EIA el miércoles, frente a las expectativas de los analistas de una reducción de 700,000 barriles.

Todas las miradas están puestas ahora en los datos de **inflación de Estados Unidos**, que determinarán las opiniones sobre la rapidez con que la **Reserva Federal** podría recortar las **tasas de interés**.

"La ralentización de la demanda, los disturbios en Oriente Medio y la débil reacción de los precios han hecho que productores, consumidores y participantes en el mercado se sientan paranoicos sobre los precios del petróleo", declaró Barclays el jueves, cuando el banco rebajó su previsión para el Brent en 2024 en 8 dólares, hasta 85 dólares por barril.

En tanto, las refinerías chinas pidieron menos crudo saudí en febrero, dijeron personas con conocimiento del asunto, a pesar de que el principal exportador de petróleo del mundo anunció su mayor recorte de precios en 13 meses.

La administración de aduanas china publicará el viernes los datos comerciales de diciembre, que ofrecerán un panorama completo de la demanda global en el mayor importador de petróleo del mundo. El Economista



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

15 de enero de 2024

 **El precio del petróleo sube casi 1% por tensiones en Oriente Medio**

Los precios del petróleo registraron un aumento de casi un 1%, impulsados por la creciente tensión en Oriente Medio, especialmente tras la confiscación iraní de un petrolero cerca de Omán.

[Los precios del petróleo subieron algo menos de un 1% el jueves](#), luego de que Irán se apoderó de un petrolero frente a la costa de Omán, alentando la perspectiva de una escalada del conflicto en Oriente Medio.

Los futuros del **Brent** subieron 43 centavos, o 0.6%, a 77.23 dólares el barril, mientras que el crudo estadounidense West Texas Intermediate (**WTI**) avanzó 47 centavos, o 0.7%, a 71.84 dólares.

Al principio de la sesión, ambos contratos de referencia habían subido más de 2 dólares el barril, pero han retrocedido por un aumento inesperado de la inflación en Estados Unidos e informes de que China estaba buscando menos crudo saudí.

Confiscación de petrolero por Irán

[Irán confiscó un petrolero con crudo iraquí destinado a Turquía](#) en represalia por la confiscación el año pasado del mismo buque y su petróleo por parte de Estados Unidos.

La detención del St Nikolas, con bandera de las Islas Marshall, coincide con semanas de ataques de las milicias hutíes de Yemen, respaldadas por Irán, contra las rutas marítimas del mar Rojo.

Ataques y amenazas que impactan las rutas marítimas comerciales

Esta semana, los hutíes yemeníes lanzaron su [mayor ataque hasta la fecha contra las rutas marítimas comerciales del mar Rojo](#).

Estados Unidos y Gran Bretaña insinuaron que tomarían nuevas medidas si continuaban los ataques. El Consejo de Seguridad de la ONU aprobó una resolución exigiendo el fin inmediato de los ataques de los hutíes.

El líder del grupo, Abdel-Malek al-Houthi, afirmó que cualquier ataque contra los Hutí no quedaría sin respuesta, señalando que cualquier respuesta de este tipo sería mayor que el reciente ataque en el que sus aviones no tripulados y misiles apuntaron a un buque estadounidense en el mar Rojo.

Previsiones del mercado sobre los precios del petróleo

"La ralentización de la demanda, los disturbios en Oriente Medio y la débil reacción de los precios han hecho que productores, consumidores y agentes en el mercado se sientan paranoicos sobre los precios del petróleo", dijo Barclays el jueves, que bajó 8 dólares sus previsiones para el Brent en 2024, a 85 dólares por barril. El Economista

Petróleo se dispara más de 3% tras ataque de EU y Reino Unido contra objetivos hutíes

Los precios del petróleo subían un 3% este viernes, después de que Estados Unidos y Reino Unido llevaron a cabo ataques aéreos y marítimos contra objetivos militares hutíes en Yemen, en respuesta a los ataques del grupo respaldado por Irán contra la navegación en el mar Rojo.

Los **precios del petróleo** subían un 3% este viernes, después de que Estados Unidos y Reino Unido llevaron a cabo [ataques aéreos y marítimos contra objetivos militares hutíes en Yemen](#), en respuesta a los ataques del grupo respaldado por Irán contra la navegación en el mar Rojo.

El ataque se sumaba a las preocupaciones del mercado sobre el impacto potencial que tendría un conflicto más amplio en Oriente Medio en los suministros petroleros de la región, especialmente los que se mueven a través del crítico estrecho de Ormuz.

"Si una gran parte de los flujos del estrecho de Ormuz se detuviera, presentaría hasta tres veces el impacto de las crisis de los precios del petróleo de los años 70 y más del doble del impacto de la **guerra de Ucrania** en los mercados del gas, lo que afectaría a las ya frágiles cadenas de suministro y a los niveles de existencias", dijo Saul Kavonic, de MST Marquee.

A las 10:30 GMT, los futuros del crudo **Brent** subían 2.34 dólares, o un 3.05%, hasta los 79,77 dólares por barril, mientras los del **West Texas Intermediate** en Estados Unidos ganaban 2.35 dólares, o un 3.26%, para colocarse en los 74.35 dólares.

En la víspera, [los índices referenciales subieron casi un 1%](#), apuntando a una segunda subida semanal consecutiva.

Los ataques estadounidenses y británicos son una de las demostraciones más dramáticas hasta la fecha del recrudecimiento de la guerra entre Israel y Hamás desde que estalló en octubre. Testigos en Yemen confirmaron explosiones en todo el país.

Los ataques hutíes en el mar Rojo [están complicando el comercio internacional en la ruta clave](#) entre Europa y Asia, que representa cerca del 15% del tráfico marítimo mundial.

El gigante naviero **Maersk** y otros [están desviando buques del Mar Rojo](#), advirtiendo a los clientes de nuevas interrupciones.

Los ataques liderados por Estados Unidos también siguen de cerca la incautación el jueves por parte de Irán de un petrolero con crudo iraquí destinado a Turquía, en represalia por la confiscación el año pasado del mismo buque y su crudo por parte de Washington.

La Casa Blanca condenó la incautación.

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

15 de enero de 2024

5

Pemex 'derrama' el dinero del erario, pero mejor hay que preguntar cuánto gana Loret

No es por echarle limón a la herida, pero uno de los grandes negocios de Emilio Lozoya y sus secuaces estaba en los contratos para recuperación de hidrocarburos derramados.

Acepte que el título es muy bueno.

Tacita de café con piquete y un cacho de rosca

Imagínese que un día usted despierta con las ganas de construir dos hermosas casas y se acuerda que tiene a un conocido contratista para hacerlas.

A este empresario usted le explica a detalle la casa de sus sueños y acuerdan poner manos a la obra, sin ningún anticipo y sin ningún contrato de por medio, sólo con la palabra empeñada.

La primera casa que usted soñó inició su construcción con este procedimiento el día 10 de octubre del año 2017 y se la entregaron el 10 de febrero de 2018, en tan sólo cuatro meses.

La segunda casa que usted soñó inició su construcción el día 3 de abril del año 2019 y se la entregaron el día 30 de noviembre de 2019, en tan sólo siete meses.

Pero qué cree, que a usted se le olvidó que tenía un compromiso con su contratista y por su primera casa elaboró el contrato de ejecución de la obra dos años después, el día 20 de noviembre de 2020, y le costó **\$182'770,917.21**; sí, ciento ochenta y dos millones, setecientos setenta mil, novecientos diecisiete pesos con 21 centavitos.

Y el contrato para la construcción de su segunda casita se generó el día 28 de noviembre del año 2021, igualmente dos años después, por un monto de **\$188'387,839.40**, ciento ochenta y ocho millones, trescientos ochenta y siete mil, ochocientos treinta y nueve pesos con cuarenta centavitos.

Un fuerte doble

Pues ahora debemos volver a la realidad y entenderá lo que acaba de leer.

Tiene que ver con Pemex y cómo se evidencia con estos hechos la mala, por no decir pésima, administración de los recursos de los mexicanos; sí, de todos nosotros, derrochados por funcionarios públicos sin principios, sin escrúpulos, que llevan a la ruina a la empresa más importante del país.

Los contratos a los que hago referencia son también para recuperar lo que está prohibido tirar o derramar, lo cual implica una doble falta administrativa.

Lo tiran, derraman y toleran las malas prácticas y el incumplimiento de procedimientos, para después comunicarse con su contratista favorito y adjudicarle de forma directa los contratos para la recuperación de los hidrocarburos.

El primer contrato, con No. **5400032541**, celebrado con la compañía Coytra, SA de CV, consistió en "limpieza-saneamiento con recuperación de hidrocarburo en el área de efluentes (separador no. 6) del sector no. 4 en el interior de la refinería General Lázaro Cárdenas, en Minatitlán, Ver".

El segundo contrato, con No. **5200009572**, celebrado con la compañía Comercializadora Semideg, SA de CV, que consistió en "limpieza, desazolve, recuperación de hidrocarburos, restablecimiento de la integridad mecánica, eléctrica, civil, almacenamiento, saneamiento y tratamiento de los lodos aceitosos en el sistema de efluentes, ubicado en el sector no. 4; en el interior de la refinería General Lázaro Cárdenas".

El incumplimiento de los sistemas institucionales, SSPA, el manual de organización de Pemex y sus empresas productivas subsidiarias, **la falta de auditorías y la política 98 por ciento lealtad y 2 por ciento competencia, están condenando a Pemex a la quiebra técnica.** ¡Así de fuerte!

Ahora bien, lo interesante del caso es que la compañía Comercializadora Semideg, SA de CV, también ejecutó trabajos para la recuperación de hidrocarburos en las refinerías de Salina Cruz y Tula, y sus contratos fueron firmados posterior a la ejecución de los trabajos:

Contrato 5400029655, ejecución del 17 de junio de 2017 al 9 de agosto (54 días) por **\$125'732,961.30**; el 8 de diciembre de 2021 se firma el contrato para la contención, recuperación, limpieza y disposición de residuos derivados de la emergencia en el área de efluentes y área de almacenamiento de 500 mil, así como en el área de la ventosa y limpieza de drenajes de la Refinería Ing. Antonio Dovalí Jaime de Salina Cruz, Oax.

Contrato 5400029872, ejecución del 3 de octubre de 2017 al 19 de noviembre de 2017, por **\$78'926,172.84**; el 15 de junio de 2018 se firma el contrato para la contención y limpieza de hidrocarburos en playa y estero de la ventosa Salina Cruz Oaxaca, así como disposición final de sólidos impregnados con hidrocarburos.

En la refinería de Tula, el contrato **5200009954**, ejecución del 19 de abril de 2021 al 19 de octubre de 2021, por **\$171'467,705.30**; el 24 de noviembre de 2021 se firma el contrato para la recolección, contención, saneamiento y recuperación de hidrocarburo en emisor central de la refinería de Tula (río Tula), incluyendo la restitución de integridad mecánica de activos del sistema aceitoso (cárcamos reguladores norte y sur), así como la recuperación de emulsión agua aceite en la laguna de estabilización del sistema aceitoso del área de efluentes en la refinería de Tula.

Y esto no es todo, pues por lo menos tengo otros tres contratos iguales, pero en la Refinería Madero. El Financiero

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

15 de enero de 2024

6

Compromete industria 3 mil 110 mdp iniciales para su baja

Una inversión adicional sería la que Pemex haría en la refinería de Cadereyta.

Con el firme propósito de reducir sus emisiones a la atmósfera, la industria de Nuevo León (NL) acordó y se comprometió con el gobierno del estado, a realizar inversiones en ese sentido, y a la fecha, el monto es de 3 mil 110 millones de pesos (mdp).

De dicha cantidad, 610 mdp son por parte de las 20 empresas más grandes, y 2 mil 500 mdp por parte del resto de las 82 empresas que se han adherido al Plan Integral de Gestión Estratégica de la Calidad del Aire (Pigeca) 2023-2033, el cual fue presentado ayer por Alfonso Martínez, secretario de Medio Ambiente y Armandina Valdez, directora de la Agencia de Calidad del Aire, ambos de NL.

“Esto va a seguir creciendo, es como una base con la que estamos empezando y cada vez vemos que hay más empresas que están interesadas en participar y se van a seguir adhiriendo”, dijo Valdez.

Por su parte, Martínez señaló que en el monto de inversión comprometida por la industria local, no está incluida la que Pemex deberá hacer en la refinería en Cadereyta.

“Sabemos exactamente lo que se tiene que hacer, es inversión en plantas sulfuradoras... y en el mantenimiento de las mismas”.

Indicó que siguen en conversaciones con Pemex, con la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA) así como con la Semarnat para ayudar a la refinería para que le aprueben la inversión y así pueda reducir las emisiones, y sobre todo ahora que anunciaron que van a tratar el combustible aquí.

Valdez indicó que en el aparatado de industria competitiva del PIGECA hay programas de reducción de emisiones en sectores prioritarios de PM10 y PM 2.5, así como para otros contaminantes.

El PIGECA también contempla la reducción de emisiones de actividades comerciales y de servicios, de gasolinas evaporativas en estaciones de servicio, transporte de combustibles y terminales de distribución.

Asimismo, un programa de barrido pavimentación y estabilización de vialidades para reducir emisiones y resuspensión de partículas, desarrollo de infraestructura verde y monitoreo y control integral de incendios.

Martínez destacó el papel del sector privado en este esfuerzo colectivo que se caracteriza por su fuerte espíritu empresarial.

“Las empresas de Nuevo León son pilares de nuestra economía tanto nacional como internacionalmente, y para ellos es crucial también la sostenibilidad y la reducción de sus emisiones”, indicó el funcionario. El Financiero



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

15 de enero de 2024

El cobro del IVA en el recibo de la luz desaparecería si se aprueba esta iniciativa

La idea fue presentada por el legislador Mario Albert Rodríguez Carrillo en la Cámara de Diputados

Debido a que la energía eléctrica de uso doméstico es un servicio público indispensable para la vida diaria de las personas, en la [Cámara de Diputados](#) proponen eliminar el cobro del **Impuesto al Valor Agregado IVA** en la tarifa.

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo (**MC**) autor de la iniciativa, que se analiza en la Comisión de Hacienda y Crédito Público, señala que al garantizar el acceso equitativo de este servicio se promueve la igualdad de oportunidades para todos los ciudadanos, independientemente de su origen socioeconómico, por lo que planteó adicionar la fracción XVII al artículo 15 de la Ley del Impuesto al Valor Agregado con el objeto de eliminar el cobro del IVA en dicha tarifa.

Servicio de la luz es esencial para las casas de los mexicanos

En el documento, puntualiza que el derecho a este servicio es una garantía fundamental que busca asegurar que todos los ciudadanos tengan acceso a servicios esenciales y subraya que la misión de la Comisión Federal de Electricidad (**CFE**) es suministrar insumos y bienes energéticos requeridos para el desarrollo productivo y social del país de forma eficiente, sustentable, económica e incluyente, mediante una política que priorice la **seguridad** y la soberanía energética nacional y fortalezca el servicio público de electricidad.

Indica que, el acceso equitativo a los servicios públicos significa que no debe haber discriminación en su provisión, y que todas las personas, sin importar su origen étnico, género, nivel socioeconómico, ubicación geográfica u otras características, deben tener las mismas oportunidades de acceder a ellos.}

El legislador emecista añade que, es importante el derecho a los servicios públicos no implica que todos sean gratuitos, ya que su financiamiento puede provenir de impuestos u otras fuentes; sin embargo, los servicios deben ser asequibles, es decir que su costo no debe ser prohibitivo y debe estar acorde con la capacidad económica de las personas.

Finalmente, destacó que, el uso de la energía eléctrica es vital para todas las personas; por ello, la iniciativa propone exentar el cobro del IVA al servicio público en los diferentes tipos de consumo comprendidos en la tarifa doméstica, con el fin de apoyar y beneficiar a millones de mexicanas y mexicanos. El Heraldo

Publica Cenace Manual para la suspensión del mercado eléctrico de corto plazo

El Centro Nacional de Control de Energía (**Cenace**) publicó el “Manual para la Suspensión de Operaciones del Mercado de Energía de Corto Plazo”, que describe los criterios para la suspensión y el reinicio de operaciones del mercado de corto plazo, la oportunidad y medios para anunciar a los participantes de este mercado, al transportista y al distribuidor de energía, así como la determinación de los precios de energía y servicios conexos durante la suspensión del mercado.

En el documento, publicado la tarde de este viernes en el *Diario Oficial de la Federación* (DOF), especifica que el Manual es aplicable **al Cenace, a los participantes del Mercado y demás actores.**

La publicación en el DOF de este documento obedece a la aprobación e instrucción del Manual mediante el **Acuerdo CA-026/2023-48** alcanzado en la 48a sesión ordinaria del Consejo de Administración del Cenace, celebrada el **10 de octubre de 2023.**

El Cenace especifica que el contenido del Manual **desarrolla con mayor detalle la Base 10.7 de las Bases del Mercado Eléctrico** que, además, incluye los temas como la Declaratoria de Suspensión de Operaciones del Mercado de Energía de Corto Plazo, y el Anuncio por parte del CENACE de que se Suspenden las Operaciones Normales del Mercado en el Sistema Eléctrico Nacional o regiones afectadas;

“El Cenace será la única autoridad para declarar la Suspensión, Parcial o Total, del Mercado de Energía de Corto Plazo”, asienta el documento.

Entre las condiciones para declarar la suspensión parcial o total del mercado de energía a corto plazo, el Cenace **prevé un colapso total en el sistema eléctrico o parcial** en alguna región del Sistema Eléctrico; o que el sistema se encuentre **divido en dos o más Islas Eléctricas** provocando un escenario cuya solución a través de los algoritmos de optimización del Mercado no es factible; o que las variables eléctricas **estén fuera de sus límites operativos** provocando afectaciones en el suministro eléctrico; o que la operación del mercado **impide pasar a un estado normal o de alerta.**

Igualmente menciona **fallas en el software** o sistemas de comunicación.

Del mismo modo, enlista como otros motivos **actos de terrorismo y vandalismo**, sabotaje, toma de las instalaciones, **huelgas o paros**, manifestaciones, o desastres naturales.

El Manual también indica, ante estas eventualidades, cómo deben actuar el Cenace, los participantes del mercado y los transportistas y distribuidores durante la suspensión del mercado, así como para el reinicio de operaciones.

Destaca asimismo **los precios de la energía** durante la suspensión del mercado de corto plazo. EAD